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IT-сектор

IT-сектор

Цифра для внутреннего пользования 
уходящий год оказался непростым для IT-сектора в россии. Большие изменения 
произошли и на петерБургском рынке, который, по словам экспертов, традиЦи-
онно оБслуживал огромное количество западных заказчиков. отечественные 
же в полной мере их пока не заместили. другим ключевым соБытием для петер-
Бургского, как и для всего IT-сектора, стала переориентаЦия внутреннего  
IT-рынка на российские Цифровые решения. АНТОНиНА ЕгОРОвА

главным событием для российского IT-рынка в 2022 
году стал уход международных вендоров и компаний. 
в  этом смысле IT-сектор Петербурга пострадал осо-
бенно сильно. «город считался столицей офшорного 
программирования: здесь по сравнению с другими 
городами было много бизнесов, которые работали 
на западные проекты. Такие компании, как JetBrains, 
EPAM, dataArt, вывезли тысячи сотрудников местных 
центров разработки»,— отмечает Александр Семе-
нов, генеральный директор гК «Корус Консалтинг».

С  ним согласен Алексей ильин, сооснователь 
и партнер инвестиционно-управляющего холдин-
га N3.group. По мнению эксперта, петербургский  
IT-сектор достаточно сильно перестроился. Его струк-
тура сильно поменялась как с точки зрения новых 
имен, так и по количеству и размеру компаний. По 
разным оценкам, около 20% иностранных компаний 
в течение 2022 года покинули Северную столицу. из-
менения коснулись и состава игроков и спектра услуг, 
которые они предлагают. Так, в связи с прекращением 
деятельности в стране крупных зарубежных вендоров 
большинству интеграторов пришлось пересматривать 
пакет решений в сторону российских компаний, и да-
леко не все смогли это сделать. 

«Кроме того, Петербург — это один из крупней-
ших центров разработки в стране. Здесь лоциро-
валось множество международных разработчиков 
Luxoft, EPAM, dell, T-Systems, dataArt и многие дру-
гие. После того как они покинули Россию, многие 
крупные коллективы сохранились и продолжают 
работать уже с другими собственникам. Кроме того, 
появилось большое количество небольших команд 
разработчиков, которые решили самостоятельно по-
строить бизнес»,— поясняет господин ильин.

в целом, по словам Андрея Трофимова, генераль-
ного директора компании «Скаут», сегодня кратно 
увеличился темп импортозамещения. «Те проекты, 
которые откладывались годами, резко стартанули, в 
том числе связанные с переходом государственных 
компаний на отечественное программное обеспе-
чение (ПО)»,— поясняет он. При этом, по словам 
экспертов, растет и число коммерческих органи-
заций, которые стали задумываться о переходе на 
отечественные программные продукты. По оценкам 
компании «Скаут», спрос на отечественное ПО за по-
следний год вырос в семь раз и продолжит расти, что 
позволит российским разработчикам получить до-
полнительные инвестиции и выйти на новый уровень 
развития. 

«Мы ожидаем, что финансовые показатели рын-
ка в целом останутся на уровне прошлого года или 
продемонстрируют небольшое снижение до 10%. Не-
смотря на то, что часть выручки, связанная с постав-
ками западного оборудования и ПО, драматически 
сократилась, общие показатели компенсируются за 
счет инвестиций в российский софт, развития новых 
направлений и IT-продуктов, реализации запасов 
„железа“ и параллельного импорта»,— указывает 
господин Семенов.

массовый исход События 2022 года 
также повлекли за собой отток кадров из Северной 
столицы. По словам Николая Сокорнова, директора 
департамента разработки ПО компании «Рексофт», 
эти показатели во всех крупных городах примерно 

одинаковые. «возможно, в Питере чуть выше, так как 
здесь более высокий процент специалистов, знающих 
английский на уровне, достаточном для работы в 
международных командах»,— добавляет он.

в течение года IT-специалисты уезжали из Рос-
сии волнами: первая волна была весной, из которой 
многие вернулось: по официальным данным Мин-
цифры,— 80%. вторая — после объявления моби-
лизации. После нее, по словам господина ильина, 
поток возвращающихся оказался гораздо меньше. 
При этом говорить о завершении процесса релокации 
пока рано. «Отток кадров в отрасли наблюдается до 
сих пор, но следует отметить, что отсрочка от моби-
лизации специалистов аккредитованных IT-компаний 
в реестре Минцифры помогает справиться с ним»,— 
подчеркивает Алексей Строгов, директор по разви-
тию ITentika.

По словам Александра гольдштейна, профессора 
кафедры СПбгУТ им.  бонч-бруевича, генерального 
директора НТЦ АРгУС, если смотреть на ситуацию в 
целом, то кажется, что уехало достаточное количество 
людей, чтобы это было заметно для рынка труда. Но 
недостаточно, чтобы компании испытывали серьез-
ные потрясения. «При этом надо принимать во вни-
мание, что некоторое количество релоцировавшихся 

— по своему желанию или по предложению работо-
дателя — продолжили работать на российские ком-
пании, в том числе и с офисами в Санкт-Петербурге. 
Уехавшие специалисты работают удаленно, что никак 
не нарушает ни бизнес-процессы, ни обязательства 
перед заказчиками»,— говорит он.

По подсчетам компании «Скаут», из Петербурга в 
течение года уехало около 10% IT-специалистов. При 
этом, по оценкам IT-компании «Аурига», примерно 
треть уже вернулась. Но дефицит квалифицирован-
ных специалистов на рынке все еще чувствуется. 

«По нашим данным, из Петербурга уехало более 
5 тыс. человек. Это в основном сотрудники, кото-
рых централизованно перевозили штаб-квартиры 
западных компаний. По разным оценкам, в 2022 
году страну могло покинуть от 5 до 15% работников  
IT-отрасли. Теперь процесс ее восстановления в части 
кадров займет примерно пять лет»,— считает госпо-
дин Семенов.

в целом, по словам господина Сокорнова, рынок 
труда в IT-сфере был переформирован. Планировать 
человеческие ресурсы под длинные проекты стало 
сложнее. «Прежде всего речь идет о еще большей 
востребованности высококвалифицированных ар-
хитекторов, аналитиков, разработчиков высокого 

уровня. важно отметить, что из-за ухода с рынка 
привычных западных платформ сегодня требуют-
ся не просто специалисты, знающие конкретный 
инструментарий, а сотрудники, способные создать 
что-то с нуля, используя только открытые библиотеки 
и frameworks»,— поясняет он.

При этом, по мнению Ольги Евсюковой, специали-
ста по персоналу Linxdatacenter, в течение нескольких 
предыдущих лет на российском IT-рынке сложилась 
ситуация, когда количество вакансий постоянно рос-
ло, а число соискателей оставалось на одном уровне. 
«Сейчас же мы наблюдаем рост количества соиска-
телей, что приводит к повышению конкуренции сре-
ди них. Кажется, что рынок IT-персонала становится 
выгоднее для работодателей. все же до идеального 
баланса еще далеко»,— делится госпожа Евсюкова.

оБразовательные перспективы 
По мнению экспертов, в IT-сфере нехватка квалифи-
цированных кадров с фундаментальным образова-
нием ощущалась и раньше, а с отъездом опытных 
IT-сотрудников, выпускников вузов и преподавателей 
она еще больше обострится. «Западные компании 
плотно сотрудничали с вузами, открывали свои ка-
федры — эту работу нужно будет восстанавливать. 

Финансовые показатели регионального IT-рынка, по прогнозам аналитиков, в 2022 году останутся на уровне прошлого года, а если и случится снижение, то вряд ли оно 
будет очень большим 
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